



**CIUDAD DE MÉXICO**  
CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

# Síntesis Informativa

## OPINIÓN

## OPINIÓN JEFA DE GOBIERNO



## CIRCUITO INTERIOR

**NI** la fracción mayoritaria en Donceles entendió la prisa por sacar la reforma judicial.

**CON** la convocatoria aprobada ayer, la instalación del Comité de Evaluación deberá quedar a más tardar el 6 de enero, lo que pone un cronómetro sobre el proceso.

**CUENTAN** que con tan poco tiempo de margen, la Oposición ya entró en modo resignación.

**COSA** de ver que en la Comisión Especial que lleva el tema se aceptó trabajar con voto ponderado, es decir, que las opiniones en contra serán tomadas en cuenta en función de la representación de quien las emita.

**SÓLO** la Junta de Coordinación Política recurre a este sistema, pero con la aplanadora avanzando a toda velocidad, nadie metió las manos para emplearlo.

**TODO** indica que lo único que pedirán a los Reyes Magos en sus respectivas cartas es que todo lo que tenga que pasar ¡pase pronto!

...

**EN LA RECTA** final del año, la CDMX arrancará hoy el tan esperado programa **Agua del Bienestar**.

**SE TRATA** de una de las promesas de la Jefa de Gobierno para dotar garrafones de agua a costos simbólicos.

**LA DUDA** tiene que ver con recursos y alcance, pues el **Gas del Bienestar**, el antecedente inmediato de un subsidio similar a nivel federal, se puso la vara muy alta y al final quedó a deber.

**HABRÁ** que ver si aquí las cosas fluyen o avanzan a cuentagotas.

...

**LLEGÓ** el momento y el actual Gobierno capitalino cambió los portales de sus respectivas secretarías.

**SE TRATA** de versiones con información más acotada y alguna aún no disponible.

**CON** frecuencia aparecen las respectivas leyendas: "¡lo sentimos!, esta página no existe".

**QUÉ** bien que lo sientan, pero va a ser mejor que lo reparen.



## línea10

DEMIS FUENTES

Ni la fracción mayoritaria en **Donceles** entendió la prisa por sacar la reforma judicial.

Con la convocatoria aprobada ayer, la instalación del **Comité de Evaluación** deberá quedar a más tardar el 6 de enero, lo que pone un cronómetro sobre el proceso.

Cuentan que con tan poco tiempo de margen, la Oposición ya entró en modo resignación.

Cosa de ver que en la Comisión Especial que lleva el tema se aceptó trabajar con voto ponderado, es decir, que las opiniones en contra serán tomadas en cuenta en función de la representación de quien las emita.

Sólo la Junta de Coordinación Política recurrir a este sistema, pero con la aplanadora avanzando a toda velocidad, nadie metió las manos para emplearlo.

Todo indica que lo único que pedirán a los

**Reyes Magos** en sus respectivas cartas es que todo lo que tenga que pasar ipase pronto!



13

En la recta final del año, la CDMX arrancará hoy el tan esperado programa **Agua del Bienestar**.

Se trata de una de las promesas de la Jefa de Gobierno para dotar garrafones de agua a costos simbólicos.

La duda tiene que ver con recursos y alcance, pues el **Gas del Bienestar**, el antecedente inmediato de un subsidio similar a nivel federal, se puso la vara muy alta y al final quedó a deber.

Habrà que ver si aquí las cosas fluyen o avanzan a cuentagotas.

[demisfuentes@reforma.com](mailto:demisfuentes@reforma.com)



**Columna invitada**

Fadlala Akabani\*  
Analista

12

## Atención a colectivos y liderazgos indígenas de la Ciudad de México

• Los pueblos y comunidades indígenas sufren del despojo de tierras y bienes.

De acuerdo con el informe de la ONU de Combate contra el racismo, en el mundo existen más de 476 millones de indígenas que viven en más de 90 países de todo el mundo y representan 6.2% de la población mundial y hablan la inmensa mayoría de los más de 7 mil idiomas del mundo. Sin embargo, concentran hasta 15% de las poblaciones más desfavorecidas y vulnerables; tienen casi tres veces más probabilidades de padecer pobreza extrema, precariedad laboral, escasas oportunidades educativas y discriminación en función de su origen étnico y lingüístico.

En México se concentra una gran diversidad de pueblos y lenguas indígenas con 11 familias lingüísticas y 68 lenguas indígenas, 6.1% de la población mayor de tres años habla una lengua indígena, es decir, alrededor de siete millones 365 mil mexicanos. De cada 100 personas de tres años y más que hablan alguna lengua indígena, 12 no hablan español. En la capital del país, sólo 1.4% de la población de tres años y más habla una lengua indígena; poco más de 125 mil personas.

Desde 1992 nuestro país es oficialmente una nación pluricultural y se encuentra adherido a la Convención de Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas. En México existen 23.2 millones de personas de tres y más años que se autoidentifican como indígenas, 19.4% de la población en ese rango etario.

En la capital del país, sólo 1.4% de la población de tres años y más habla una lengua indígena; es decir, poco más de 125 mil personas. A su vez, 825 mil personas de tres y más años se autoidentifican como indígenas, de éstos, 52.41% son mujeres y 47.59% son hombres.

Además, la población de 15 años y más que se autoidentifica como indígena, 4.20% no tiene escolaridad, 58.35% sólo tiene el nivel de educación básica; 21.81 cuenta con educación media superior y apenas 12.34% tiene educación superior. Este escenario incluso se recrudece al analizar el nivel de acceso al derecho a la educación en la población que habla una lengua indígena de 15 años y más, pues son mayores los porcentajes de personas sin escolaridad (9.83%) y de personas en nivel de educación básica (65.48). Una forma sencilla de entenderlo, es pensar que incluso naciendo en la CDMX, sólo 10 de cada 100 niños que hablen una lengua indígena alcanzará el nivel de educación superior.

Para la 4T, incorporar una agenda de reivindicación de los pueblos y barrios originarios de la Ciudad de México y

de todo nuestro país, ha sido una labor que comenzó con **Andrés Manuel López Obrador** como jefe de Gobierno del Distrito Federal y que continuó como presidente de la República.

Retomando esa estafeta a nivel local como jefa de Gobierno, la doctora **Claudia Sheinbaum** impulsó la creación de la Secretaría de Pueblos y Barrios Originarios y Comunidades Indígenas Residentes (SEPI) desde el inicio de su administración. Esta acción implica la consonancia del Poder Ejecutivo local con la Constitución de la Ciudad de México, que en su título primero reconoce la composición plurilingüe, multiétnica y pluricultural de la ciudad, sustentada en sus habitantes, pueblos, barrios originarios y comunidades indígenas.

Heredera de una sólida tradición en cuanto al avance de derechos y agenda de reivindicaciones para con los pueblos y barrios originarios y las comunidades indígenas, **Clara Brugada** firmó el pasado 12 de octubre una declaratoria para reconocer esta fecha como el Día de la Resistencia Indígena, y se comprometió a instrumentar acciones y políticas públicas en favor de estas poblaciones con énfasis en niños y mujeres.

Como parte de esas acciones y por encargo del secretario de Gobierno en la CDMX, **César Cravioto**, soy responsable de dar seguimiento a la atención de demandas de los pueblos y comunidades indígenas de la capital. Tras varias reuniones con comunidades y liderazgos indígenas organizados me queda claro que como población vulnerable es necesario avanzar en la reivindicación ante los agravios, en especial, en la consolidación de la reparación de los daños y la no repetición del abuso, pues he notado

que existe un patrón recurrente: los pueblos y comunidades indígenas sufren del despojo de tierras y bienes, así como el desplazamiento forzado de sus hogares por parte de grupos criminales, al amparo de las vulnerabilidades económicas, sociales y lingüísticas de estas poblaciones, malos funcionarios públicos revictimizan a los agraviados, entorpecen, incluso imposibilitan el acceso de los mismos a la justicia. Daré lo mejor de mí para coadyuvar junto a las autoridades correspondientes en la tarea de proveer justicia a las víctimas, porque en el espíritu de las comunidades y pueblos indígenas se encuentra la grandeza cultural y moral de México.

De cada 100 personas de tres años y más que hablan alguna lengua indígena, 12 no hablan español.

**México pluricultural**

● Desde 1992 nuestro país es oficialmente una nación pluricultural y se encuentra adherido a la Convención de Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas.



En un hecho inédito en la historia de México, participan para lograr la silla presidencial de México cuatro precandidatos competitivos en una definición de unidad en torno a la doctora **Claudia Sheinbaum Pardo**.

Los equipos convocados por **Adán Augusto López**, **Ricardo Monreal**, **Marcelo Ebrard** y **Gerardo Fernández Noroña** se integran para sumarse a la promoción y apoyo total a la ahora Presidenta de México. Al mismo tiempo, se celebran elecciones estatales donde ya asumen como titulares del poder ejecutivo **Margarita González Sarabia** en Morelos, **Clara Brugada** en la Ciudad de México, **Joaquín Díaz Mena** en Yucatán, **Rocío Nahle** en Veracruz, **Eduardo Ramírez Aguilar** en Chiapas, **Javier May** en Tabasco, **Libia Dennise García** en Guanajuato, **Alejandro Armenta Mier** en Puebla y **Pablo Lemus** en Jalisco. Esta recomposición también incluye al Congreso federal y los congresos locales, en los que se obtuvieron mayorías calificadas inéditas.

La agenda nacional se ha concentrado en el incremento de aceptación que tiene **Claudia Sheinbaum Pardo** como primera Presidenta de México en la historia, además de los reconocimientos internacionales hechos por los principales medios de comunicación nacionales y extranjeros a la gestión iniciada por la primer mandataria y el cumplimiento de la agenda propuesta en campaña. La evidencia de los primeros grandes resultados tiene que ver con la seguridad, en la que el secretario **Omar García Harfuch** comenzó dando una muestra de coordinación interinstitucional para lograr influir de manera significativa los porcentajes en la incidencia delictiva sobre los delitos de mayor impacto social en el país.

El Operativo Enjambre es una muestra de lo que ocurrirá en el año 2025 y los subsecuentes años de gobierno, con una operación basada en la inteligencia e investigación para debilitar y asegurar a los generadores de violencia que, a su vez, se asumen como responsables de parte de la estructura de la delincuencia organizada en el país. El aseguramiento de más de una tonelada de fentanilo y las acciones emprendidas en el gabinete de Seguridad federal,

como acudir a los lugares que hoy presentan mayores problemáticas de delincuencia, forma parte también de un mensaje de que México es un país de leyes y de cumplimiento del Estado de derecho.

La asunción del presidente electo **Donald Trump** es una condición que ya se vivió al principio del sexenio anterior, aunque las condiciones son diferentes, en México se mantiene el mensaje institucional de amistad y colaboración; la amenaza del incremento de aranceles para productos mexicanos, la deportación masiva para aquellos que no cuentan con documentación para su estancia legal, así como la calificación a los cárteles de la droga como grupos terroristas son algunas de las narrativas que en México se toman muy en serio ante su inminente cumplimiento y consecuencias. Las medidas realizadas por el gobierno de la doctora **Sheinbaum** han sido adecuadas y prudentes para enfrentar las posibles amenazas exteriores que podrían causar daños irreparables y multilaterales a los países que fungen como socios en tratados y acuerdos internacionales de diversa materia.

La reforma judicial, su implementación y la próxima elección de juzgadores federales también forman parte del enorme reto que tiene el país para seguir transformando la visión de un país que se convertirá en el más democrático del mundo, con enorme legitimidad en sus juzgadores y esperando un mayor acceso universal a la justicia, cultura de la legalidad y abatimiento a la impunidad. La reforma es sinónimo del cumplimiento constitucional de una justicia pronta, expedita y gratuita real.

En este último domingo del año 2024 deseo a todos los apreciados lectores de esta columna que el próximo 2025 esté lleno de salud, concordia, Paz y entendimiento en todos sus entornos de convivencia. Les agradezco su lectura, comentarios, debate, generosidad, paciencia y afecto para quien cada domingo dedica un tiempo de inspiración para su escritura, con la única finalidad de reflexionar y convocar a una discusión plural que nutra más el pensamiento público de nuestra amada patria. Feliz 2025.



# 2025, tiempo de paz y seguridad

Salvador Guerrero Chiprés  
@guerrerochiprés



**F**in del 2024 e inicio de 2025: por primera vez en la historia nacional dos mujeres ocupan simultáneamente las principales posiciones de ejercicio del poder político y además son parte de un mismo proyecto político social identificado con la izquierda, es decir, con el predominio de la idea de la igualdad, presencia robusta del Estado y fortalecimiento de la comunidad.

Claudia Sheinbaum, Presidenta de la República, y Clara Brugada, Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, constituirán un eje detonador de precisiones programáticas, promoción del movimiento líder del cambio de régimen iniciado en 2018 y centro de un proceso de hegemonización de la política al cual le acompaña una dosis de optimismo tan relevante en lo general como en lo particular, don-

de hay algunos eventos en los cuales tal vez no nos ha ido requetebién.

El éxito de programas sociales elevados a rango constitucional y más de 14 millones de beneficiarios; la baja en la incidencia delictiva en la Ciudad de México de 57 por ciento y 5 puntos más probablemente agregados en estos tres meses, así como la implementación de nuevas estrategias nacionales contra el crimen organizado, son reflejo de una agenda de gobierno con visión estratégica y sensibilidad social.

Sin embargo, la seguridad es aún tema central. Aunque el gobierno federal ha logrado reducir la incidencia en 32 por ciento en delitos de alto impacto entre 2019 y 2024, estados como Sinaloa, Zacatecas, Guanajuato, Michoacán y Guerrero revelan pendientes no disociados de la incompetencia percibida en liderazgos de esas entidades y de algunos municipios, en particular respecto a la violencia detonada por el crimen organizado.

Resultados sostenibles y políticas exitosas de seguridad son más laboriosos que hacer películas o cantar canciones con aplausos apadrinados o amadrinados por una figura políticamente más relevante.

La cooperación entre federación, esta-

dos y municipios es una clave por ahora más enunciada que perceptible. Bajo el entendido de que no se puede hacer apología de ningún tipo respecto a grupos y figuras delincuenciales, carecemos aun de homogeneidad narrativa y de acción en todo el territorio lo cual, sin embargo, no lastima lo esencial de la unidad nacional referida por Sheinbaum. Es revelador, con todo, el gusto naturalizado por cierto estilo musical donde se encomia la actividad de los narcos o se les concede infame agradecimiento público por "los regalos entregados" a las y los más necesitados, como ocurrió en Coalcomán, Michoacán.

El liderazgo simultáneo de Sheinbaum y Brugada refuerza una expectativa de recuperación de un espacio social y cultural enemigo de la pseudocultura buchona y narca. A nivel nacional ha iniciado la implementación de políticas públicas orientadas a la pacificación, con un enfoque en la prevención del delito y la atención a las causas, así como firmeza operativa donde la debilidad, mediocridad, tibieza, inhabilidad o colusión de segmentos de los gobiernos estatales hace necesaria la presencia federal, como en el caso de Sinaloa y la coordinación de la seguridad a cargo del secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar



*El liderazgo simultáneo de Sheinbaum y Brugada refuerza una expectativa de recuperación de un espacio social y cultural enemigo de la pseudocultura buchona*

García Harfuch.

Problema complejo: interacción de variables como la economía delincinencial con centenares de miles de personas asociadas a ella; límites estratégicos de combatir la delincuencia diseminada en las zonas montañosas; enclaves financieros subterráneos y globales así como el concurso de delitos donde se ubica al centro la extorsión.

El 2025 llega con altas expectativas y renovada esperanza. La continuidad del liderazgo femenino es vital. Cierre de año para agradecer el acompañamiento y compromiso informativo por la comunidad, como el de los directivos de La Crónica, Jorge Kahwagi Gastine, Jorge Kahwagi Macari, Fernando Marón Kahwagi y Rafael García Garza.

Tiempo para reivindicar el deseo de paz y prosperidad •



## PODER CIUDADANO

### RESCATAR CALZADA DE TLALPAN Y TERMINAR CON LA TRATA DE PERSONAS

**JUAN CARLOS FLORES AQUINO**

**L**a calzada de Tlalpan, lleva décadas descuidada, sucia, despreciada, prostituida y corrompida por delinquentes y gobernantes.

Nadie le ha querido entrar al toro por los cuernos, y por ello es muy buena noticia que la **Jefa de Gobierno, Clara Brugada**, ahora sí, de manera detallada e integral, nos de a conocer toda la transformación que pretende, de esta muy importante e histórica vialidad, una de las más conocidas y transitadas en la capital del país.

Y no solamente por lo que significa el Mundial de Fútbol del 2026, sino por la deuda que tienen los gobiernos centrales y de las diferentes Alcaldías, con los vecinos, principalmente de Cuauhtémoc, Benito Juárez y Coyoacán.

A cualquier hora del día y de la noche, podrás observar a lo largo de kilómetros, particularmente de San Antonio Abad a Ermita con dirección del centro a sur (y

también en sentido contrario) centenares de mujeres, travestis y transexuales prostituyéndose, muchos de forma desnuda.

Aclaro, no es contra las trabajadoras sexuales, sino en este caso, se trata del delito, muy grave, de trata de personas, en el que nuestro país ocupa el deshonroso tercer lugar ja nivel mundial!

Problema añejo, que viene desde las regencias cuando gobernaba el PRI, y que ha permanecido con todos los gobiernos que hemos elegido y han encabezado la Ciudad de México.

Tampoco se trata de ser mochos, pero desafortunadamente la trata de personas, nos ha traído a los vecinos delincuencia y suciedad en calzada de Tlalpan, generada por los conocidos padrotes, que regentean a jovencitas, quienes por cierto, llegan ahora de Colombia y Venezuela.

Los vecinos le hemos denunciado a diputados, Alcaldes, y autoridades del gobierno central, desde hace ya varios años, lo asqueroso y peligroso que se ha convertido Tlalpan para peatones, ciclistas, y automovilistas, sin respuesta positiva alguna.

Todos se echan la bolita con la misma cantaleta: los derechos humanos. La realidad los vecinos lo sabemos, y esperemos que también lo sepa ahora la Jefa de Gobierno: la cantidad de dinero en efectivo que fluye de la trata de personas, corrompe a policías y autoridades de distintos niveles.

Y otra de sus respuestas favoritas es que para que haya consumo (como si se tratara de mercancías) se requiere de clientes. Y ahí también hemos entregado numerosas propuestas que son olímpicamente ignoradas, las más sencillas de implementar, iluminación completa, cámaras y botones de seguridad, y recuperación de espacios públicos.

Lo que ha faltado es determinación y acabar con la corrupción millonaria del dinero generado por el delito de trata de personas. Por eso, aplaudo la decisión de Clara Brugada, y que haya instruido a su Secretario de Seguridad Ciudadana, a que revisen la Calzada de Tlalpan. Pero no solo el tráfico vehicular, sino la problemática diaria que sufrimos las y los vecinos.

Jefa de Gobierno, estrene el trabajo de la recién electa Fiscal de la Ciudad de México, Bertha Alcalde Luján, y junto con Pablo Vázquez Camacho, acaben de una vez por todas, con el delito de la Trata de Personas. Que sea uno de sus propósitos de año nuevo.

Muy feliz año 2025 y a disfrutar de la leyenda Polymarchs, en Paseo de la Reforma, lo mejor para todas y todos los vecinos de Poder Ciudadano ¡Gracias 2024!

Facebook: Juan Carlos Flores (fan page con el puño levantado)  
X: @floresaquino



ALTA VOZ  
**SALVADOR  
GUERRERO  
CHIPRÉS**  
@guerrerochipres



## Fin de año sin broncas 13

UNA CIUDAD MÁS SEGURA

Un entorno festivo en la Ciudad de México en las últimas horas de este 2024.

Cerrará este ciclo anual con una CDMX más segura. De confirmarse la tendencia y si todos nos cuidamos y respetamos de aquí al inicio del miércoles, habremos contribuido adicionalmente a reducir 5 puntos porcentuales la incidencia delictiva en estos tres meses.

Ese es una aportación del gabinete de seguridad, todo el equipo policial, preventivo, vigilante, del gobierno liderado por Clara Brugada.

Los datos respecto de las emergencias reportadas el número 911 o a través de los 11 mil 744 botones de auxilio ubicados en postes de videovigilancia revelan un compromiso ciudadano en la construcción de la

paz, aún con muchos pendientes por atender. Varias razones para el optimismo también. Salvo el precio de las uvas. La verdad.

De acuerdo con el Centro de Comando, Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto Ciudadano (C5) de la CDMX este año hay una tendencia decreciente en el número de emergencias reportadas los días 24 y 25 de diciembre de alrededor del 21 por ciento con relación a las mismas fechas del año anterior.

Las expectativas hacia el último día de este 2024 y el primero del 2025 son buenas y se fortalecen con la capacidad institucional para generar programas de atención en temas como impedir la conducción bajo los efectos del alcohol o la quema de pirotecnia. La visión de Brugada es fundamental en los operativos Conduce Sin Alcohol y Cero Pirotecnia encabezados por la Secretaría de Seguridad Ciudadana, a cargo de Pablo Vázquez, y de los cuales participan diversas dependencias.

Las peleas muestran una disminución cercana al 9 por ciento, un aspecto sobre el cual es necesario fortalecer cultura cívica y la sana convivencia.

El mejor plan para el nuevo año está puesto: celebrar las tradiciones con seguridad. ¡Felices fiestas!



8

## **Clara Brugada felicita a la alcaldía Venustiano Carranza por brillar en el deporte de la Ciudad de México**

La alcaldía Venustiano Carranza, liderada por Evelyn Parra Álvarez, recibió la felicitación de la Jefa de Gobierno, Clara Brugada por ser una de las cinco demarcaciones más galardonadas en la capital en el marco del Premio a lo Mejor del Deporte 2024.

Durante el evento, Brugada subrayó que el deporte no solo es una herramienta clave para la transformación social, sino también una vía para fortalecer el bienestar, los lazos comunitarios y mejorar la calidad de vida. Y Venustiano Carranza es un ejemplo de cómo convertir esa visión en resultados concretos.

Gracias a diversas estrategias impulsadas por la alcaldía, el deporte en esta zona ha florecido, llevando a sus atletas a destacarse en competencias locales y regionales. Este éxito no es casualidad, sino el fruto del arduo trabajo que promueve estilos de vida saludables y un desarrollo integral para toda la comunidad.

El Premio a lo Mejor del Deporte 2024 fue también una oportunidad para reflexionar sobre el papel transformador del deporte en la construcción de una sociedad más justa y equitativa.

